
 

一 般 質 問 通 告 表 
 

平成２７年第２回姶良市議会定例会（６月１８日（木） 午前９時開会） 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

１．和田 里志 １．観光振興とその

施策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．地域力の強化に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

今年度、観光地については、掛橋坂・

花園寺跡庭園・重富海岸周辺を整備し、

付加価値を高めることによる交流人口

の増加を図るとしたが、その具体策と

将来を見据えた観光振興及びその施策

について問う。 

（１）市内周遊観光バス「あいらびゅ

ー号」の運行委託の現状、昨年度ま

での実績、今後の予定について問う。 

（２）「姶良市観光おもてなし計画」を

策定し、前期２年目を迎えるが、本

年度具体的に推進する施策について

問う。 

（３）観光資源の案内の方法、ＰＲと

その考え方について問う。 

 

 

地域力の強化は、小学校区単位に校

区コミュニティ協議会を設置すること

により、公的領域サービスを実施する

ことも多くなるとし、秩序・責務・統

合について理解し、熟慮と議論を繰り

返すことで暮らしやすさを形成してい

くことであるとしたが、その考え方と

施策について問う。 

（１）校区コミュニティ協議会運営支

援員の配置状況とその役割について

問う。 

（２）具体的な公的領域サービス増加

の内容とその対応について問う。 

（３）校区コミュニティ以外の各種団

体及び法人・個人等と行政の関わり

について、その対応と考え方を問う。 

（４）仮称「姶良市自治基本条例」の

制定について、その時期、今後の考

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

３．子育て支援の強

化について 

 

 

 

え方を問う。 

 

 

若者定住促進住宅の建設、子育て支

援センターの整備、保育所の待機児童

解消の取組みなど、順調に推移してい

る事業もあるが、より踏み込んだ施策、

特に子どもの発達に関する不安や相談

が全国的にも増えている現状をどのよ

うに認識し、今後対処していくか問う。 

 

 

 

 

 

市 長 

２．湯川 逸郎 １．地方創生事業と

民間企業の活用につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．姶良市衛生協会

の役割と資源物収集

を含む「ゴミ行政の

取り組み」について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成２７年度施政方針で示されてい

る「まち・人・しごと創生」における

地方創生事業で、民間企業の活用・連

携は行政サービスの効率化と、サービ

スの向上のため、新たな取組みとして

推進すべき事項であると示されている

が具体的に、どのような事業を、どの

ように活用し、住民サービスに活用し

ていく考えなのか。 

 

 

 姶良市には、行政外郭団体として、

防犯・暴力追放協議会、衛生協会の団

体があり、地域の環境改善及び健全な

る住民生活向上を図るための活動を展

開している。 

（１）ゴミ行政の取り組み方において、

姶良市衛生協会で協議を行い、ゴミ

行政の改善策を行政に反映させるこ

とが、最も重要な協議事項であるが、

３月議会後、新年度に向けてどのよ

うな協議がなされたのか。 

（２）姶良市衛生協会の会員数は２１，

３０４世帯と記載されているが、会

員外の数を問う。 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

３．大型ショッピン

グセンター「イオン

タウン姶良（仮称）」

の着工に伴う交通渋

滞緩和と周辺の環境

整備について 

 

 

 

 

 

 

 大型ショッピングセンター「イオン

タウン姶良（仮称）」の起工式が５月１

９日に行われ、平成２８年春の開業を

目指す、１期工事が着工された。 

 また、既存施設は２期工事で建て直

し、平成２９年春に映画館が入る計画

であると報道された。 

 市としても、平成２９年度内の完成

を目指している九州自動車道桜島サー

ビスエリア・スマートインターチェン

ジに関する「周辺の環境整備に努める」

と述べている。 

（１）交通網の整備が緊近の課題であ

るが、その内容等について問う。 

（２）姶良市都市計画マスタープラン

による、建昌周辺の都市計画道路錦

原線と、都市計画道路宮島線を結ぶ、

路線の計画はどのように進められて

いるのか。 

（３）市役所本庁舎から船津方面に通

ずる都市計画道路宮島線と九州自動

車道との交差するボックスカルバー

トは、現在でも交通量も多く歩道も

狭く非常に危険な市道である。 

  早急なボックスカルバートの拡幅

が喫緊の課題であるが、これまでの

経緯と今後の計画方針を具体的に示

せ。 

 

 

市 長 

 

 

 

３．森 弘道 １．将来を担う乳幼

児の健康診査のあり

方について 

 

 

 

 

 

医療費抑制の観点から、かかりつけ

医をもつことや、最近は薬局について

もかかりつけ薬局をもつことが検討さ

れている。 

（１）年齢に応じてどのように実施さ

れているか。健診の時間と場所を示

せ。 

（２）集団健診から病院等での個別健

市 長 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．市営住宅の入居

者が安心して生活で

きるよう快適で文化

的、良好な生活環境

づくりに支援を 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．空き家対策の取

組みについて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

診に移行することは考えられない

か。 

鹿児島市、霧島市は個別健診であ

る。 

（３）集団健診と個別健診のメリット、

デメリットについて示せ。  

 

 

 最近、アパート、マンションの建築

が急増するなかで市営住宅に入居され

る方々は自治会を組織運営され、地域

づくりに励んでおられる。また、役員

の方々のご苦労も多いと聞いている。 

（１）入居者は、住宅使用料のほかに

どのような負担があるか。その負担

が住宅使用料と同じく未納があるこ

とを承知しているか。また、これら

負担については入居時に説明してい

るか。退居時はどのように対応され

ているか。 

（２）住宅使用料や水道料金などと同

じく、お互い情報を共有して、退居

時に自治会の未納分が徴収できるよ

う連絡調整することはできないか。 

 

 

 空き家は、所有者の不明等により思

うように改善されないのが実態であ

る。廃屋となった家屋が相当数見受け

られるが、台風等による倒壊や防災、

防犯の面からも周辺住民に不安を与え

ている。 

（１）現在廃屋となった空き家は何戸

数あるか。そのうち危険度が高く、

撤去が必要な件数は把握している

か。 

（２）空き家の固定資産税等の課税総

額はいくらか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．国の総合戦略、

地方創生事業と姶良

市総合計画との関

連、地域コミュニテ

ィ事業との関連につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

（３）家屋を撤去し、更地にした場合、

固定資産税等が上がることも解体、

撤去が進まないひとつの要因となっ

ている。 

  今回、空き家対策特別措置法が全

面施行された。これにより自治体の

取組みも可能となった。しかし、最

終的に代執行しても撤去費用を確実

に回収できるかどうか不透明であ

る。 

善意を持って自ら解体、撤去がス

ムーズに実施できるよう市独自で限

度額を設けるなど助成の対策は考え

ないか。 

 

 

（１）平成２７年度を初年度とする平

成３１年度までの５か年で自治体に

おける地方版総合戦略を策定するこ

とになるが、姶良市総合計画との関

連、位置づけはどうなるのか。優先

度があるのか。 

  また、地域の独自性を尊重し、地

域を活性化させる千載一遇のチャン

スでもある。地域コミュニティに反

映されるのか問う。 

（２）総務省、国土交通省の主な施策

をみても、これまで取り組んできた

事業とあまり大きな違いはないよう

に思われる。従来の考え方を変えて、

住民の目線、想いを住民の立場で戦

略、構想を練り上げてみたらどうだ

ろう。 

  それを基に官、民、産、学、ＮＰ

Ｏなど総合戦略推進会議のテーブル

にのせて協議、検討を行う。もちろ

ん、それは企画課の戦略推進本部で

十分審査、検討したものをテーブル

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

にのせるわけである。地域戦略の地

域に着眼、重点を置いた考え方に立

てば、このような取組みが必要だと

思う。輝く原石の発掘になるがこの

ような取組み、考え方はできないか

見解を問う。 

（３）地方に対する国の施策は、これ

までいくつか表現を変えて取り組ん

できた。しかし、国の思惑どおり地

方は変化してきていないのが実態で

ある。それは国や県の定める法令、

条例、規則等により一定の枠内でし

か事業ができないところに難しさが

ある。現在の法令、条例等を緩和す

るなど見直さない限り同じ手法の事

業しかできない。今回の創生事業も、

地方が思い切った今までにない真の

地域づくりを計画してもできないと

考える。 

  見直し等について、市長会等を通

じ国・県へ働きかける考えはないか。

また、市の条例等についてもどうか。 

 

 

４．田口 幸一 １．墓地管理につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

２．萩原遺跡の公園

化について 

 

 

 

（１）水道料金の支払いは、どのよう

になっているのか。 

（２）清掃、集金の実態は、どのよう

になっているのか。  

（３）高齢化、混住化で管理が難しく

なってきているが、打開策はないの

か。 

 

 

（１）市の公園の目途は、どのように

なっているのか。 

（２）近くの方々が野菜等をつくって

おられるが、今後どのようになるの

か。 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育委員長 

市 長 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

３．防災無線につい

て 

 

 

 

 

（３）公園化すると、財政負担はどの

ようになるのか。 

 

 

（１）聞こえない地域があるが、解消

策はどうか。 

（２）現在、男性の声で放送されるが、

女性の声がはっきりするという要望

があるが、どうなっているのか。 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 

５．萩原 哲郎 １．あいら斎場建

設・火葬炉設備選定

及び道路整備につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

あいら斎場は、供用開始から４２年

を経過した施設で老朽化が進んでお

り、多くの市民が、新しい斎場の建設

を待ち望んでいる。 

斎場予定地は、姶良市内及び錦江湾

に浮かぶ桜島が見渡せる高台が理想で

あったが、市民が早期完成を望んでい

る現状では、仕方がないことである。 

今後、事故トラブルが発生しないよ

う、道路整備等にも留意され、一日も

早い完成を望んでいる。 

（１）火葬炉設備選定委員会が、２７

年５月から８月の期間にあると聞い

ている。選定方法にはプロポーザル

方式と指名入札方式があると思う

が、どちらを選択し、決定したか。

その理由を示せ。 

（２）火葬炉メーカーは、国内に８社

あり、そのうちの４社が本市に、入

札参加資格申請書を提出している。

市内には火葬炉メーカーはないが、

建設に係る下請け企業等は、地元優

先で、選定して頂きたいと思うが、

考えを示せ。 

  入札参加資格申請書を提出してい

る業者で、市内の企業を使っている

ところは何社あるのか。 

市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．重富小学校の駐

車場整備、その他の

改善対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

また、トラブルが発生したとき、

すぐに対応できる業者を選定委員会

で推薦する等の配慮も、必要と思う

がどうか。 

（３）住民説明会を行うと思うが、時

期・場所・参加者規模等の計画を示

せ。 

（４）工事・施工の期間を示せ。また、

運用開始はいつか。 

（５）県道入口からあいら斎場までの、

道路整備の概要を示せ。 

 

 

（１）重富小学校の駐車場整備は、以

前から問題になっているが、一向に

整備されない状況が続いている。以

前は、校門前の空き地を購入して、

駐車場にするという話もあったよう

だが、現在は住宅が建ちつつある。

運動会時期は、学校周辺の道路では、

違法駐車が多く、近隣の住民は迷惑

している。駐車場整備について、ど

のように考えているのか伺う。 

（２）学校プール使用時期になると、

プール横の雑草から、蚊やブト等が

飛来して来て、児童や先生、保護者

の方々が刺され、悩まされている。

なんらかの対策が必要と思うが考え

を示せ。 

（３）春から夏にかけて、山に近い学

校は、スズメバチ等が飛来して来て、

刺されたりする危険性が高い。最悪

の場合、命を落とす恐れもある。 

  早急に、教室等に網戸を付けると

か、クーラーを設置するとかの対応

が必要と思うが考えを示せ。 

（４）生徒の中に、足が不自由で車い

すでの移動を余儀なくされている子

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

３．重富中学校校舎

等の改善対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．市内の道路改

善・整備について 

 

 

 

 

 

どもがいる。子どもが自由に移動で

きるよう階段を撤去し、スロープに

してはどうか（他の学校も）。 

 

 

（１）校舎は築４０年で、建造物の劣

化が目立ち、つい最近、通行人の目

の前にコンクリートが落下し、危な

い所であったと聞いた。生徒の頭に

落ちてきたら一大事である。その後

の状況、今後の対策を示せ。 

（２）校舎の階段の損傷がひどく、足

に引っ掛かり転倒の恐れがある。ま

た、トイレの損傷もひどく、改善の

必要がある。来客用のトイレ対策も

必要と思うが、改善対策は考えてい

ないのか。 

（３）自転車置き場が雨漏りし、補修

をしても鉄板の腐れがひどくてうま

くいかない。改善が必要と思うが、

考えを示せ。 

（４）最近、給水管の破裂で、給食室

の水道に砂が混入したとのことであ

るが、その後の状況を示せ。 

（５）給食室の配膳場は、雨時に雨が

入り込んで衛生的に良くない。以前

は、ひさしがあり役目を果たしてい

たと思う。早急の衛生対策が必要と

思うが、考えを示せ。 

 

 

（１）竪野中央・星原線は、高低差が

あり、幅員も狭くガードレールもな

い。また、道路にはひび割れも目立

ち、危険な道路である。 

  ここ数年この近辺には、アパート

や、住宅が増え、重富小学校の児童

数も増えている。この路線は、小・

 

 

 

 

 

市 長 

教育委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市 長 

 

 

 

 

 

 



 

 

氏   名 質 問 事 項 質 問 の 要 旨 質問の相手 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中・高校生の通学路であり、住民の

生活道路でもある。車や人の転落事

故等が起きないうちに、早急に道路

改善が必要と思う。以前 3 回ほどこ

の件について質疑したが、道路改善

には多額の費用が必要であり、今後、

工法について研究するとのことであ

った。 

  事故が起きてからでは遅い。その

後の進捗状況を示せ。 

（２）高樋集落一帯の側溝は、車が通

るたびに騒音がひどく、住民からう

るさくて眠れないとの訴えがあっ

た。側溝の改善を望むとの要望に対

して、昨年度、高樋中線の約２００

メートルを整備し、その後、継続的

に整備する計画であると聞いた。そ

の後の進捗状況を示せ。 

（３）姶良ニュータウン入口から高速

道路までの県道十三谷・重富線は、

急勾配でカーブしているので見通し

も悪く、自転車通学生の交通事故が

懸念される場所である。 

  今年度６月中には、「一心桜姶良温

泉」がオープン予定である。また、

近くには会社があり、一日の交通量

の増加が想定され、交通量が結構多

い。カーブを緩やかに改善する等の、

安全対策を早急に講ずるべきである

と思うが、考えを示せ。 

（４）姶良ニュータウンは造成以来、

約３６年が経過している。バス通り

は、舗装が改善され問題はないと思

うが、裏通りは舗装の傷みがひどく

なっている。側溝は徐々に改善され

つつあるが、まだ十分ではない。道

路舗装と側溝及び危険箇所の改善を

すべきだと思うが、考えを示せ。 
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５．堂山地区住民の

緊急時の避難場所に

ついて 

旧堂山小学校は、地区公民館・簡易

郵便局・出張診療所・避難場所と多岐

に亘る用途に用いられている施設であ

る。昭和３３年に建築され、築後５６

年経っている。老朽化が激しく、耐震

強度も不足な建築物であるが、災害時

の避難所として利用されている。 

 北山校区は、避難場所としてほかに、

郷土芸能等伝承館が避難場所に指定さ

れているが、約７キロも遠くにあり、

途中に山や谷そして崖もあり、逆に途

中で遭難することも考えられる。 

（１）旧堂山小学校は、耐震強度不足、

老朽化などで災害時の避難所として

は不適と思うがどうか。  

（２）地震・ゲリラ豪雨等が発生した

時のこと思えば、住民は不安であり、

平屋建てで良いので、早急な建て替

えを望んでいる。市長の考えを問う。 

 

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

市 長 

 


